

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José viernes 29 de setiembre de 1905

NÚMERO 1151

JARDINERIA "LA FLOR"

DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

La fabricación de una buena Emulsión de aceite de bacalao requiere máquinas y aparatos científicamente contruidos que los boticarios no posean.



Una mala emulsión produce en los enfermos el trastorno de las funciones digestivas, imposibilitando la nutrición y retardando la cura.

El Triunfo del Mérito.

Todo el que tenga que comprar un frasco de emulsión de aceite de bacalao debe exigir que el boticario le venda la "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" que lleva la marca del "hombre con el pescado á cuestas." Esta marca significa lo mismo que la marca de ley que se encuentra en las joyas de plata ú oro. Emulsiones que no llevan esa marca son lo mismo que las prendas falsas doradas ó niqueladas que fabrican los charlatanes para engañar á los incautos. La "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" ha sido recetada universalmente durante los últimos treinta años con éxito siempre creciente para curar la tuberculosis, las enfermedades del pecho en general, la escrofulosis, raquitismo, anemia, clorosis y todas las afecciones que dependen de la debilidad orgánica.

La "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" es un alimento en forma concentrada que nutre y estimula el apetito de los enfermos poniéndolos en condiciones para poder ingerir y digerir los alimentos ordinarios.

Tratándose de la salud ningún medicamento es caro, si es bueno. Hay razón sobrada para que la "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" cueste unos centavos más que las emulsiones de pacotilla. Con ella los enfermos sanan pronto. Con ella no hay engaño.

SCOTT & BOWNE, Químicos - NUEVA YORK.

ME VENDEN POR HERMOSA

Donde los Sres CHAVES y LUTZ me encontraréis

En EL ACORAZADO de BERTHEAU Y C^o, os informarán. Esta acreditada fábrica de calzado también vende las

famosas máquinas de SINGER

Haced una visita á la casa de Berta^u y C^o y os convenceréis

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba Poehote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que se recia en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tabilla que vendo muy barato. También soletas, caderas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas corta da á 10 y 15 centimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 cõntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPANIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á Precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicera y colchonería

CAL DE CONCHA.

En mi Funeraria sita en la Plaza de Ganado, vendo cal por mayor, á € 1-75 el fanega. Se mandará á domicilio en esta ciudad, avisando anticipadamente.

ENRIQUE AZOFEIFA.



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á ocasiones más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ú oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ú otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ú orinar con demasiada frecuencia ó á retazo; ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropsia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido jurisconsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35-Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomadas. Por vnote as recomiendo a los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella, alcanzarán una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.- Enviaremos una muestra gratis, franco de porte desde -j Buffalo, á quien nos escriba solicitandola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente, sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

“EL DERECHO”

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

EL ABISMO

(Parentesis)

Palabras de un estadista en el Congreso Nacional este año

“SEÑORES DIPUTADOS:

Me veo en el caso de oponerme á que se apruebe el presupuesto que se acaba de leer, porque en este asunto, como en muchos otros, siempre he tenido opiniones firmes y no quisiera abandonar el recinto de la Cámara, ni la vida parlamentaria, siendo inconsecuente con mis ideas.

Una de las razones por las cuales se criticó y sirvió de arma de combate contra la Administración del señor Iglesias, fué lo excesivo de los gastos que tuvo en los presupuestos de sus administraciones.

Quiero citar, y por eso lo leo, el párrafo del señor Esquivel, contenido en su mensaje inaugural, relativo á la buena voluntad é intención que su Gobierno tenía en lo económico, de implantar un régimen de estricta economía; y sin embargo veo con extrañeza que el presupuesto actual es mayor que el del año pasado en un millón y pico de colones, pues según lo dice el Ministro de Hacienda, la suma acordada para el próximo presupuesto monta á seis millones cincuenta y ocho mil quinientos colones veinte y nueve céntimos (¢6.058,500-29.)

El año pasado el presupuesto general ascendió á la suma de cuatro millones ochocientos noventa y cuatro colones, cuatro céntimos, (¢4.891,008-44) que comparado con el actual da una diferencia de ¢1.167,491-85, á pesar de que faltan por incluir en este último muchas de las partidas que, por leyes especiales, ha emitido el Congreso y que no están consignadas aun en el proyecto de presupuesto.

Si comparamos el presupuesto

de la Administración del señor Iglesias, de 1901 á 1902, y el cual montó á la suma de ¢4.761,251-868, notamos que el actual arroja en contra una diferencia de ¢1.297,249-23 y esto está demostrando con claridad, para confusión de quienes fuimos sus opositores, que el tiempo se ha encargado de vindicar á la Administración.

Lo cierto del caso, señores Diputados, es que según el actual presupuesto, vamos á continuar en la misma terrible situación económica que en la de años anteriores, y esto, según mi criterio, no debe ser así, sino que ha de buscarse la prosperidad del país.

Yo justifico al Ministro de Hacienda en sus pasos á este respecto, pues creo que huelga decir que no va por cierto tras un lucro.

Lo que hace es tratar de desarrollar los servicios públicos todo lo más posible, para responder á las múltiples exigencias que de todas partes se ejercen sobre él. Pero no puede hacerse cuanto se anhela.

Mi criterio es que si cortamos el presupuesto actual, no vamos á hacer una campaña contra el Gobierno, sino más bien á ayudarle á cumplir lo que él ofreció en ese sentido.

Comprendo que un joven médico ó abogado de gran clientela, lleno de vida, de veinticinco años, que es recibido con cariño en la sociedad y que gasta con derroche su dinero, no se preocupe de la vida, y gaste á medida que gane; pero viniendo al caso actual Costa Rica, no creo que esté en iguales circunstancias.

No hace mucho el señor Presidente de la República nos convocó á sesiones extraordinarias para que conociéramos del estado actual de la deuda exterior y de un próximo arreglo de ella; pero la cuestión de suma importancia para mí no es la de que sea esta ú otra la manera de que arreglemos ese asunto. No, señores; lo interesante es arreglarla y no sólo porque es nuestro deber, sino porque no podemos modificar la actitud política con respecto á los gobiernos latino-americanos, que están adoptando los de Inglaterra y Estados Unidos; y no sería raro que el Tío Sam ó John Bull, se encargaran de arreglar pronto, y como ellos saben hacerlo, nuestras cuentas.

Y yo pregunto ahora ¿esa es la forma en que nos vamos á enfrentar á esa política? ¿Qué vamos á decirles mañana á nuestros impacientes acreedores? Nada, porque naturalmente ellos, y con sobrada razón nos dirían: “El año pasado vivieron ustedes con un millón y pico menos que este año; y sin embargo habrían podido este último, gastar esa suma de demás, dedicándola al servicio de la deuda exterior.”

Mi parecer, por ejemplo, con respecto á la partida de ¢200,000 que en ese presupuesto está destinada para la construcción de

una cárcel, es que no es de suma importancia tal erogación. Hemos estado viviendo hace como 30 años con la actual cárcel construída de adobes. ¿Alegan que se fugan los presos?—pues ojalá, ojalá se fueran todos sin excepción, con tal de que no volvieran á Costa Rica, y así quedaría el país libre de todo ese elemento nocivo.

Sí creo que deben votarse sumas, como lo acaba de hacer esta cámara, para desarrollar la agricultura, abriendo caminos, y para levantar casas de escuela. La prosperidad de la República depende de que la tierra produzca cada vez mayores cosechas y de que ese otro suelo patrio, la inteligencia de sus niños, los hombres de mañana, se cultive intensamente, á fin de que aquellas cosechas sean cada vez más variadas y abundantes. En la niñez, en el árbol que crece, es útil gastar en su cultivo; no así en los elementos podridos, de cuya regeneración tan poco hay que esperar. Gastar, pues, en una cárcel ¢200,000 este año y quién sabe cuantos otros cientos de miles después, es, sino botar el dinero, por lo menos gastarlo en tiempo inoportuno. He ojeado las páginas del proyecto de presupuesto y no he encontrado qué obras duraderas van á representar, después de su inversión, ese millón en que se aumenta nuestro presupuesto. Veo que hay una partida destinada á pagar un crédito á favor de Mr. Keith. — Eso sí encuentra mi asentimiento. Esa suma la debemos pagar con especial preferencia á todas las demás, porque yo no quiero que Costa Rica esté nunca bajo la bota de Mr. Keith. Lo creo necesario para asegurar la independencia de la República. Sigamos la enseñanza del mensaje inaugural del señor Esquivel: hagamos economías, recorramos ese camino lleno de abrojos. Persistamos en esa política y recortemos el presupuesto que se nos propone. Guardemos los dineros públicos con la pasión de un avaro, para que de ese modo podamos libertarnos de la esclavitud de las deudas y erguir de nuevo la frente y tomar otra vez puesto en el concierto de las naciones honradas, que hacen honor á sus compromisos.

El mejor medio de que podamos llegar á buenos términos con los tenedores de bonos, sería que volviéramos sin presión de afuera á reanudar el cumplimiento del convenio que la Administración del señor Iglesias hizo con ellos. Si diariamente pusiéramos á un lado una parte de nuestras entradas en un Banco, destinadas exclusivamente, como si fuera un depósito sagrado, á la amortización de nuestra deuda extranjera y probáramos así, con hechos y no con palabras, nuestro propósito de pagar, no juzgo imposible un arreglo equitativo con nuestros acreedores.

De otro modo, si no hacemos economías, si no rebajamos el presupuesto, tendremos que soportar, cuando menos lo pensemos y querramos, vejámenes y humillaciones. No quiero extenderme más; no sé si mis palabras hallarán eco en la Cámara y más que buscar votos, intento explicar mi voto, y propongo, en consecuencia, sin saber si será aceptada, la siguiente moción: “que se adopte para el año económico de 1905 á 1906 el presupuesto del año anterior, eliminando de él las partidas que se votaron para obras y servicios ya realizados y que no tienen el carácter de servicios fiscales permanentes, y agregando las erogaciones votadas por leyes de este año y las que sean forzosas como el pago de Mr. Keith, ú otras de carácter igualmente perentorio; y que la comisión de Hacienda en la sesión próxima presente un proyecto de esas eliminaciones é inclusiones.”

De Heredia

Setiembre, 28.

Señor Director:

La ciudad de Las Flores, es también la ciudad de las injusticias.

Las últimas elecciones fueron una copia servil, con tintes más subidos, de las verificadas en los tiempos de Rafael Iglesias.

En Heredia vive hoy, como ha vivido siempre, el espíritu republicano. El triunfo legal aquí, el triunfo justo, fué del republicanismo. La tiranía aquí imperante en los días de elecciones fué vergonzosa. Una página negra más que agregar al libro escrito por los conculcadores del derecho.

Lo que pasa ahora es el retrato anticipado de lo que sería el cletismo en el Gobierno.

Aquí el juego es cosa casi libre. En una caballeriza se juega á diario, casi públicamente.

En una licorería se juega también casi públicamente. La policía no se ocupa de eso, la policía no cuida de eso y la policía es cleta, cleta en todos sus aspectos, desde el jefe superior hasta el último de sus empleados, probablemente por voluntad del Ministro que fué general en jefe del cletismo.

Aquí se juega de una manera escandalosa, esto da lástima. Jóvenes y viejos juegan y juegan casi libremente, en medio de la tolerancia é impunidad que aseguran las autoridades cletas de aquí.

¿Qué sería de Heredia si, de cualquier modo, el cletismo se eutronizara en el Poder? Sentimos horror, espanto verdadero al contestar como se debe á esa pregunta.

Parece que varios individuos de la Policía juegan también y alternan en medio de ese escándalo sin nombre.

Y hay un Gobernador, y hay todo un cuerpo de Policía, y sobre ellos un Ministro. Y el escándalo, y el Ministro que debe estar al tanto de lo que pasa, tolera como tolera la Policía cleta de aquí.

Entre los altos militares parece que se juega también. Más de una charretera se ve deslizarse por esos antracos de corrupción.

El empleado pierde su sueldo en el tapete verde, la vagancia se fomenta, el alcoholismo se propaga, la prostitución asoma su cara de traviata y la

miseria se vislumbra no lejos. Y por sobre todo eso la tolerancia cleta, la causa política que trató de imponerse. Y todavía hay hombres honrados que permanezcan ahí.

Me he propuesto, señor Director, llamar las cosas por su nombre. Si el Ministro no pone remedio al mal por compromisos políticos con sus subalternos, si el Ministro tolera la inmoralidad, hablaremos hasta que el Presidente, señor Esquivel, nos oiga. Que se deponga al Ministro si pospone ciertos altos intereses á los intereses de partidatismo político.

Urge que en esta ciudad de Heredia haya autoridades desde la Comandancia de Policía hasta la militar, hasta la Gobernación, que se propongan vigilar por la moralidad pública.

Que no haya compadrazgos políticos de ningún género que favorezcan la corrupción.

Pero la cosa es extensa y hemos de seguir tratándola mal que pese á muchos que no quisieran que sobre estos asuntos se hiciera hincapié del modo que merecen.

Sírvase, señor Director, reservarme un espacio para mañana, que cosas de interés he de seguir escribiendo.

Su affmo.,

JUAN

OFICIAL

GRACIA

Rebajaja al reo Rafael Andrés Chaves Arias la décima parte de la pena que le fué impuesta por la Sala Segunda de Apelaciones el 17 de marzo de 1904 por el delito de hurto.

GOBERNACIÓN

Que á partir del 1º del mes en curso, se ajuste el personal de empleados de la Imprenta Nacional, al plan que, con las respectivas dotaciones, con presencia del informe que presentó el Director del establecimiento, armonizando así las exigencias del servicio y la Economía del Erario. La suma total monta á ¢4,905.00.

FOMENTO

Autoriza la erogación de la cantidad de ¢2,000.00, con cargo á la partida destinada en el Presupuesto General de Gastos para la subvención á caminos existentes y apertura de otros nuevos, para proseguir los trabajos de la apertura del camino entre Tenorio y el Zapote, para establecer vías de comunicación entre Las Cañas y varias poblaciones de la región de Guatuso, en vista de estar ya agotados los ¢5,000.00 que se destinaron por decreto número 22 de 19 de junio próximo pasado á dicha apertura.

—Traslada á don Claudio Campos, escribiente de esta oficina, al puesto que ocupaba don Rafael Eduarte en la misma, y que ha quedado vacante por haberse ausentado dicho señor del país.

Noticias del exterior

POR CABLE

Petersburgo, 28.—El Jefe de Policía Ivanoff, 3 polizontes y 3 mujeres fueron gravemente heridos debido á la explosión de una bomba que se tiró cerca del Parque de Rovno. El que la tiró se fugó.

Baku, 28.—Ya llegó á ésta un total de 11,000 hombres de tropa con 3 baterías. El gobierno expidió una orden prohibiendo á la tropa que bajo ninguna circunstancia disparara

contra las casas ocupadas por cónsules extranjeros. Si de estos edificios, sin embargo, tirasen á la tropa, los dueños serán multados fuertemente. Se ha expedido un decreto ordenando la pena de arresto á todos los refinadores de nafta á pagar el rezago del sueldo á sus operarios.

París, 28.—En una entrevista el almirante Fournier, dijo que la estación naval británica de Singapore constituye una base estratégica de suficiente potencia para impedir absolutamente el paso de fuerzas navales á la mar china, y capaz de suprimir la comunicación comercial entre la China y Europa. De consiguiente, Singapore se vuelve llave británica de la puerta del mar chino.

Romentin, 28.—Llegó Wite en tren expreso. El Gran Mariscal de la Corte, Príncipe Eutemberg le recibió en la estación y le llevó en automóvil donde el Emperador.

Londres, 28.—El corresponsal de "Chronicle" en Madrid, dice que el casamiento de Alfonso tendrá lugar el 17 de mayo próximo, día de su cumpleaños. Su esposa será una Princesa inglesa probablemente, Eugenia de Battemberg.

Ciudad del Cabo, 28.—Publica el "Argus" acusaciones firmadas por boers, de atrocidades cometidas por la tropa alemana en África Suroeste. Incluyen la ahorca y fusilamiento de mujeres y niños nativos, por espías y tirada de los nativos heridos en batalla para evitarse molestia de curarlos.

Manila, 28.—Un tifón muy destructivo barrió esta ciudad. Centenares de edificios de cal y canto y un hotel fueron desentrajados, y la mitad de los barrios nativos, barridos. Por donde quiera había árboles desarraigados y centenares de behículos volcados, millares de alambres de luz eléctrica botados en el suelo que llenaban las calles de llamas hasta que se cortó la corriente. El tráfico está suspendido en las calles desiertas. Los tranvías eléctricos están muy dañados. La ciudad está en tinieblas. Las estaciones de policía están dando de comer á 5000, las iglesias á 3,000 desamparados. La policía está prestando excelentes servicios. Unos alambres cargados de electricidad mataron á 5 filipinos. Hay 200 filipinos estropeados. El comercio está suspendido.

Buda Pest, 28.—En una carta que publica la prensa de ésta Lengyel uno de los caudillos de la coalición, dice que el Rey ha dado á la nación una bofetada en el rostro, y ésta debe contestarse con metralla y bayoneta. El diario radical "Függetlana Magyaroszko" publica un poema titulado "El puño de Francisco José", en que con frases violentísimas declara que ya concluyó toda ilusión. La nación Húngara tiene que empuñar otra vez la espada, y si esto sucede sacarán al enemigo del país. El poema ha motivado gran sensación. Los mismos miembros de la oposición y caudillos de la coalición están obrando con más moderación, pero titubean al hacer conocer su actitud resuelta. Kossuth, dijo: En Viena quieren sofocar nuestro desarrollo nacional, robarnos el aliento del patriotismo y arrancar el coraje de nuestros corazones; pero no lo conseguirán hasta que hayan sojuzgado nuestros espíritus". La concurrencia le aplaudió con entusiasmo y quiso desenganchar los caballos del carruaje y arrastrarlo por las calles; pero Kossuth lo impidió. El Comité ejecutivo de la coalición tuvo larga reunión; por unanimidad de votos manifestó su agradecimiento á los caudillos por su

sabia y patriótica actitud, y mostró su pesar por la conducta del Rey é indignación por la acción de sus consejeros.

Berlín, 28.—Por mayoría abrumadora obreros de fábricas eléctricas rehusaron las condiciones ofrecidas por sus patronos. Las fábricas decidieron clausurar el sábado los talleres. Esto afectará á 4,000 obreros. Estos tratan de persuadir á sus colegas de las fábricas municipales y participar en la huelga á fin de hacer necesaria la mediación de las autoridades.

Petersburgo, 28.—La China ha protestado contra el tratado de paz y la retardada evacuación de Manchuria. Pide la evacuación por Rusia en 9 meses.

Londres, 28.—Las compañías de seguros de vida inglesas se proponen aumentar muchísimos negocios debido á los escándalos en las compañías americanas.

CRONICA

ESTA ADMINISTRACION

recuerda á los agentes y suscritores de EL DERECHO que tienen cuentas pendientes de meses pasados, no olvidarse que esperamos la cancelación de esas cuentas el 1º del entrante octubre.

De su cumplimiento, que esperamos sea de veras, quedaremos sumamente agradecidos.

Tembler

Ayer jueves día del novilunio y equinunio y víspera del perigeo lunar, se registró en el Observatorio un débil temblor oscilatorio de E-W (intensidad I) y de 14 segundos de duración: sucedió á las 3h. 21m. de la tarde, momento en que la temperatura al aire libre era 23º,6C, la tensión del vapor de agua 15,5mm, la humedad relativa 71%, la presión atmosférica 663,54mm reducida á cero, 661,77 tomando en cuenta la gravedad y latitud y 758,98 hecha la reducción al nivel del mar.

La temperatura máxima en ese día fué de 26º,4 y la mínima 17º,5.

De Cartago

En cama se encuentra postrado, víctima de penosa enfermedad, el respetable y querido anciano don José M. Rojas A. Sinceramente hacemos votos por su pronta mejoría.

Más tabaco

Por el Telegrama que publicamos anteayer y que nos dirigió nuestro corresponsal de Santa Cruz, sabemos que le acaban de aprehender otra partidida de iztepeque al mentado señor Ramírez.

Plantas disecadas

Conservación del color verde.—Mr. H. Schroeder ha descubierto que el color verde de las hojas se conserva bastante bien dejándolo secar entre dos pliegos de papel secante, empapado de una solución de ácido oxálico al 3 por 100 y cambiando el papel á las 24 horas. Los resultados fueron satisfactorios, excepto para algunas umbelíferas, que por este tratamiento se ennegrecieron.

Oiga el señor Gobernador

Varios vecinos de la Avenida Central O., se quejan del mal cumplimiento ó descuido si no capricho, del conductor de basuras. Cuentan que ese empleado cada vez que pasa recogiendo las basuras lo hace refunfuñando y de mal gesto; y hay quien cree que talvez lo hace porque no le remuneran su trabajo como se debe, ó que no le gusta la clase de puesto que desempeña, por andar con basuras.

Pésame

A nuestro amigo y correligionario

don Encarnación Castro, presentamos nuestro más sentido pésame por la muerte de su sobrino Ramón Córdoba, acaecida hoy en esta ciudad.

Provincia de Guanacaste

La Gobernación de esta provincia solicita médicos para proveer las Medicaturas de los circuitos 2º, 3º y 4º. Además de los \$ 150.00 mensuales que fija el Presupuesto como sueldo oficial, los respectivos Municipios mantienen en los circuitos 2º y 3º una subvención que no baja de \$ 25.00 mensuales.

Sospéchase un crimen

El resguardo fiscal de la Boca de la Barranca salió hoy á las 6 a. m. á practicar la inspección diaria en la costa, y en la propia boca del río encontró un cadáver que flotaba.

Lo sacaron, y el cabo del resguardo, Leonidas Rosales, se puso en marcha inmediatamente á caballo, llegando á esta ciudad á dar parte al Juez del Crimen, del suceso.

Un tren expreso puesto por el señor Ministro á la orden del Juez y Médico del Pueblo, condujo á éstos y su Secretario al lugar indicado á las 1 p. m.

Allí se encontraron con un cadáver en descomposición, que de sus extremidades sólo conservaba la pierna derecha, cuyo pie calzaba un fino botín de satén y calcetín negro de Escocia. Los brazos se le desprendieron desde los homoplatos y la pierna izquierda desde la rodilla.

Vestía pantalón de mezclilla café y calzoncillo de punto.

Las bolsas del pantalón estaban de fuera.

La cara, completamente deshecha, impidió la identificación.

De los miembros desprendidos no se encontró rastro alguno.

Pronto la autoridad descubrirá lo que haya al respecto y de ello tendremos al corriente á nuestros lectores.—(El Pacífico del 26).

Otro caso sin diarrea en Cuba

El Intendente ó Alcalde Municipal de Santiago de las Vegas.—Santiago de las Vegas, abril 20 de 1902.—He sufrido largo tiempo de dispepsia flatulenta, que revistiendo los caracteres de una afección crónica muy molesta, resultaba incurable con todos los tratamientos hasta que tomé su *Digestivo Mojarrieta*. Han pasado 10 meses desde que concluí de tomar sus obleas y mi curación es radical, puesto que mis digestiones son perfectas con cualquiera que sea la alimentación á que me someta.

Esto lo hago constar por agradecimiento, y quedo de usted s. s.,

J. P. Cossio.

Léase con atención

Para bailes, banquetes, paseos, bautizos y serenatas ofrece Santana Muñoz buena música ya sea de orquesta ó estudiantina.

Entenderse con él en la Barbería de Pedro Muñoz ó con Carlos Peralta hijo en su tintoría en la Cuesta de Moras.

Duelo

El hogar del digno caballero don Ascensión Quirós, está de duelo.

Su esposa, la ejemplar señora, doña María, rindió anteayer allá en el Naranjo, el tributo final que todos debemos á la madre tierra, dejando sumidos en el dolor y el llanto á cuantos tuvimos el gusto de tratarla y de apreciar sus relevantes prendas.

Reciba la apreciable familia doliente y en especial nuestros distinguidos amigos don Ascensión Quirós y don Salustio Camacho mis más sinceros votos de condolencia.

José Zúñiga S.

San José, setiembre 29 de 1905.

ASMA

BRONQUITIS

Tabonuco al Guayacol

TUBERCULOSIS DE TODO GENERO

BRONCORREAS

CATARROS

BOTICA DE LA VIOLETA

DONDE ESTABA CAVALLINI

CON SU RESTAURANT

MONLOUIS abrió su Hotel y Restaurant Central enteramente reformado. La cocina está bajo su dirección.

Desde luego la comida será de inmejorable preparación. Hay que acordarse que MONLOUIS TIENE BUENA CUCHARA.

—Hay una cantina bien surtida:—

Cuando usted quiera darse gusto comiendo y bebiendo, vaya donde Monlouis, al Hotel Central, esquina opuesta de la Tesorería de la Junta de Caridad.—Avenida Central Oeste.

AVISO

á todos los interesados que no respondo de ninguna deuda contraída por mi hijo Enrique Retana quien tampoco tiene autorización para vender sin mi debido consentimiento; de lo contrario se exponen á perder el precio de lo que hubieran pagado al comprarle alguna de mis pertenencias.

GABRIEL RETANA.

Puriscal, 21 de setiembre de 1905.

MI CATALOGO

ustrado y lista de precios acaba de publicarse, y se envía gratis á todo el que lo solicite, desde cualquier punto del país, Esto facilitará más el servicio de órdenes por correo al cual daré desde hoy mi especial atención, despachando las órdenes prontamente y como siempre.

Libre de gastos para el comprador



Comprar en esta casa es economizar el 50 o/o sin sacrificar el buen gusto

SAN JOSÉ C. R.

Apartado 179

Teléfono 2

Emilio Artavia

SASTRERIA

Se tiñe y arregla ROPA DE CASIMIR

—Frente al Parque de Morazán—

Al Norte del establecimiento **LA ARENA**

MANUEL ARRIOLA.

EL ACORAZADO

—DE—
BEETHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes le ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde \$2 par hasta \$12 el par. Zapatos cosidos. Visítad tan bien atendido almacén

CASAS DE CAMPO

Se venden á precio de quema DOS CASAS CÓMODAS para familia grande ó pequeña, en San Vicente. Para informes dirigirse en San José á la oficina de don Tobías Gutiérrez, frente á los Juzgados ó en San Vicente al que suscribe.

SANTIAGO GUTIÉRREZ.

BUEN NEGOCIO

Se avisa á los interesados y á las personas de buen gusto, que con- tigu á la pulpería de Montealegre, en una de las casas de la sucesión de Roig, en a Calle 12 Sur, se ha trasladado el TALLER de EBANIS- TERIA de don Federico Prada, en donde con especialidad se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, como objetos de hueso, marfil, ca- rey, caucho y cacho á estilo moderno. Se construyen y componen instrumentos de cuerda y todo lo concerniente al ramo.

¡¡Precis. módicos y estricto cumplimiento!!

Salvavidas para Dispépticos

Las **PASTILLAS** del Dr. **RICHARDS** convierten el estómago de tirano en sirviente.

Las **PASTILLAS** del Dr. **RICHARDS** curan el estómago sin gastarlo.

PASTILLAS del Dr. **RICHARDS**. Estómago sano, corazón contento.

Para un dispéptico, tomar las **PASTILLAS** del Dr. **RICHARDS** equivale á mudar de estómago.

¡Sálvese el que quiera!!

DR. RICHARDS DYSPEPSI. TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 7.

Tienda de novedades - Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse, como también un buen surtido en ropa interior de lana, que garantiza que no encoge

CERVECERIA TRAUBE LAGER BEER
CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

Biblioteca 'PATRIA' de obras premiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso dadas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

Patronato principal

- Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
- " " Conde de Bernar.
- " " Conde de Canilleros.
- Ilmo. " Barón de Vilagayá.
- Excmo. " D. Joaq. Sánchez de Toca

Obras publicadas

- LA GOLONDRINA, [novela] por *Menéndez Pelayo*.
- LA TONTA, [id.] por *Sblano Polanco*.
- EPISTOLARIO, [id.] por *Santander y Ruiz-Giménez*.
- ALMAS DE ACERO, [id.] por *Rogerio Sánchez*.
- LA HIJA DEL USURERO, [id.] por *Maestre*.
- LA CADENA, [id.] por *Amor Meilán*.
- ENGRACIA, (tradicón hispano-romana) por *Pamplona Escudero*.
- COLECCIÓN DE CUENTO premiados de los señores Menéndez Pelayo, Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana.

Pidanse en todas las librerías de la República.

VIGORIZADOR de la VIDA

AFROISIACO del R. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la niñez ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente a enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cortando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los rñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico, un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 11 STREET.

NUEVA, YORK E. U. A.

PLATERIA DE RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas. Brillantes, rubles, esmeraldas, perlas. Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

La Educación

ALMACÉN INTERNACIONAL DE ÚTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero,

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetes de libros, para los estudiantes de teneduría de libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía 50 céntimos cada una; cajitas de papel de luto, etc.

Mi almacén de música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 mano para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra bandurria, contrabajo, mandolina, y laud cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín etc, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quien puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V BLANCO:

San José, 5 de abril de 1905.

Manuel

Abogado

BAJOS de la casa de *Castro*
 DOÑA JUANA A
 V. DE ECHEVERIA.

OFICINA:

AVENIDA CENTRAL E.

NUMERO 204

Quesada